

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 1

Jueves 23 de Noviembre de 1899

Núm. 69

LOS PRESUPUESTOS

Mientras los enemigos del Gobierno que preside el Sr. Silvela se entretienen en buscarle dificultades, en excitar más ó menos directamente á las provincias para que sigan el ejemplo de los gremios de Barcelona, en abultar los más sencillos y vulgares acontecimientos, en falsificar el alcance de las palabras y hasta de los gestos del Presidente del Consejo, y en crear una atmósfera malsana y perjudicial para nuestro crédito, el Presidente del Consejo y sus dignos compañeros de Gabinete continúan sin interrupción su patriótica labor reconstituyente y regeneradora ante el Parlamento, y no es culpa suya si las minorías se preocupan más de los debates políticos que de los problemas económicos, que son los únicos que hoy debieran llamar la atención de los representantes del país.

En efecto; estos últimos días se han discutido en el Congreso, con escasísima concurrencia, los presupuestos de la Presidencia y del ministerio de Estado, y los republicanos y gamacistas han sido hasta ahora los que han intervenido, casi solos, en la discusión.

Sigue, pues, notándose, como dice un periódico madrileño, — la apatía del partido liberal, pues excepción hecha del Sr. Moret, que con escasa discreción insiste á cada paso en su proyecto de Clases pasivas, ni el Directorio de exministros de Hacienda parece por ningún lado, ni puede ser mayor el desaliento de aquella minoría.

Hoy y acaso mañana se dedicará al presupuesto de Marina, terciando en el debate el señor Maura, y al de Marina seguirán los de Gracia y Justicia y Gobernación, que no han de dar lugar á largas discusiones.

Veremos si los de Guerra y Fomento, que se esperan con interés, sacan á los señores Diputados de oposición del dulce letargo que les embarga.

INDIRECTAS

Para tranquilidad de los acreedores de la Diputación debo hacer constar que el Sr. Escamilla no ha presentado todavía la dimisión del cargo de Presidente de aquella Corporación.

Pero la presentará.
Porque no es hombre capaz de faltar á su palabra.

¡Pues no faltaba más!

Del *Heraldo*:
"El Sr. Silvela, ni se arredra ni se conmueve."
Cierto.

Para el Sr. Silvela, como si no hubiera un *Heraldo* en el mundo.

Copio:
"En los Pirineos de Aragón ha sido cazado por el conde de San Juan un

oso de enorme tamaño y mucha edad. Este oso era conocido por sus muchas fechorías y le llamaban en el país "el abuelo."

Pues señor, yo me recelo que si vive aquí, la gente en vez de llamarle "abuelo," le llaman "el Presidente."
El P. Cobos.

De instrucción pública

JUNTAS LOCALES

(Continuación)

La Rambla

D. José de la Lince, en concepto de concejal.—D. Amador Moreno Castro, cura párroco.—D. Aurelio Ortiz Grandes, padre de familia.—D. Rafael Fernández Requena, id.—D. Rafael del Rosal Moreno, id.

La Granjueta

D. José María Amaro Morales, concejal.—D. Antonio Navarro Perea, cura párroco.—D. Antonio Pío Molina, padre de familia.—D. Manuel Cárdenas Chaves, id.—D. Miguel Cárdenas Benavente, id.

Villaviciosa

D. Avelino Martínez Sánchez, concejal.—D. Francisco López Ortiz, cura párroco.—D. Antonio Escobar Arribas, padre de familia.—D. Gabriel Romero Nevado, id.—D. Carlos Vargas Calvo, id.

Otras noticias

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública y para su entrega á los interesados se encuentran los títulos profesionales de Licenciado en Farmacia y de Bachiller á favor de D. Bartolomé Moreno y Calero; el de Licenciado en Derecho de D. Manuel Moreno Luque, y el de Practicante á favor de D. Francisco Amor y Cañas.

De actualidad

EL NARANJO

El aspecto que presentan hoy los frondosos naranjales de nuestra hermosa sierra, es encantador y convida y excita á decir algo de esa rica planta, que comprende siete especies, y cuyo precioso fruto es cada día más apreciable en el extranjero por sus variadas y excelentes cualidades.

Todos los autores están conformes en que el naranjo es originario de China. De allí pasó al Indostán, siendo en el principio un arbusto silvestre, cuya frutilla, del tamaño de una nuez, tenía un sabor acre y amargo, y sólo más tarde, con el cultivo, se convirtió en la exquisita fruta que conocemos.

El naranjo no fué transportado á Persia y Arabia hasta el siglo VIII, difundiéndose entre aquellos pobladores la creencia de que su fruto, enviado por Mahoma, ahuyentaba los espíritus maléficos.

Los cruzados llevaron naranjas de Palestina á Egipto, Italia, Grecia y el Mediodía de Francia.

En España, los árabes implantaron su cultivo. He leído, no recuerdo dónde, que en Lisboa, en el jardín del palacio de los condes de San Lorenzo, se ve todavía el primer naranjo importado en Portugal el año 1520, por Juan de Castro.

Durante mucho tiempo se consideró en Europa á la naranja como factora de maleficios, y los buenos cristianos no la comían. Esta prevención empezó á disiparse solo desde principios del siglo XVII.

Hoy la come todo el que puede...

aún muchos que carecen de recursos para adquirirla honradamente.

Díganlo los propietarios, que necesitan en esta época del año aumentar el número de guardas en sus fincas, por temor á los *algarines*, que ya comienzan á hacer su recolección, y que saben, mejor que sus dueños, cuáles son y dónde se encuentran los mejores naranjos de cada huerta.

Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Londres 22.

El *War Office* publica un despacho de Mafeking, fecha 6 de Noviembre, reexpedido de Mochudi el 12.

En aquella fecha, el coronel Baden Powell participaba que no todo iba bien en Mafeking; que los sitiados hablan hecho algunas salidas, perdiendo 19 muertos y 23 heridos y ocasionando á los boers bajas considerables.

Los sitiados continúan el bombardeo de la ciudad, suspendiéndolo sólo por algún rato cada cuatro ó cinco horas. El cañón de grueso calibre de que los boers disponen habia sido cambiado de posición, trasladándolo á una colina al SO. de la población y 400 yardas más cerca de ésta. Otros cañones de menos calibre y alcance han sido emplazados cerca de dicha colina, y es de temer que desde la nueva posición los daños de la artillería boer en la plaza sean más efectivos que hasta ahora.

Por otra parte, la infantería transvaalense se halla concentrada en fuerza al NE., al E. y al SE. de la población, á unas dos millas de distancia, y disponiéndose, al parecer, á un nuevo ataque.

La guarnición confía, sin embargo, en resistir por tiempo indefinido.

Las últimas noticias acerca de las posiciones respectivas de los beligerantes en el Natal son muy escasas y confusas; pero al mismo tiempo entrañan mucha gravedad.

No se sabe nada á ciencia cierta de la situación de Ladysmith, pues por más que un despacho de Lorenzo Marqués dice, con referencia á otro, muy sospechoso, de Elandsbaat y de supuesta procedencia boer, que el bombardeo de la ciudad, continuaba sin interrupción, todas las demás noticias de diversos puntos y orígenes convienen en que la mayor parte de las fuerzas boers que se hallaban alrededor de la plaza se encuentran ahora al norte, este y sur de Estcourt.

El general Joubert en efecto, al frente de sus 10.000 hombres habia logrado rebasar las líneas inglesas de Estcourt, ocupando el 19 una posición muy importante y estratégica á nueve millas al sur de dicha plaza, sin que las tropas inglesas se atrevieran á oponerle resistencia.

La guarnición de Estcourt, que no se sabe positivamente á cuanto asciende con los refuerzos que ha recibido, se halla en una situación muy crítica, y lo más probable es que tenga que abandonar la plaza y retirarse precipitadamente por el Sudoeste, pasando el río Mool, antes que las fuerzas de Joubert la corten todos los medios de refugiarse en Pieter's Maritzburg.

La posición de Joubert resulta tan estratégicamente elegida, que al mismo tiempo que amenaza la retaguardia de la guarnición de Estcourt, le permite atacar por el flanco izquierdo las columnas inglesas de auxilio, si suben siguiendo la vía férrea, y por el flanco derecho, si suben por la carretera.

Al *Morning Post* le telegrafian con fecha de ayer, que el 20 hubo escaramuzas en la estación de Mooi River, cerca de Weston, sin especificar los resultados.

Por su parte, *The Daily Mail* dice que noticias oficiales de Pieter's Maritzburg manifiestan que el 18 la guarnición de Ladysmith manteniéndose sus posiciones y que, según declaración del coronel Royston, comandante de voluntarios en Ladysmith, el estado de los voluntarios y de las fuerzas de policía era excelente el día 16, y los víveres y forrajes abundantes.

Según un despacho del Cabo, Mister Vanderwalt, diputado por Colesberg en el Parlamento del Cabo, ha declarado públicamente que se unía á los orangistas, porque Inglaterra no sabia proteger sus súbditos, mientras que los orangistas habian demostrado que sabian proteger mejor á sus conciudadanos.

Avisan del Cabo que un mensajero enviado por Mr. Schreiner, presidente del Gobierno autónomo del Cabo, á Mr. Steyn, presidente de Orange, ha sido hecho prisionero por los boers y conducido á Pretoria.

El mensajero habia sido enviado con autorización de Sir Alfred Milner, comisario supremo inglés en el Africa del Sur.

Los boers han restablecido, casi enteramente, todos los puentes sobre el río Orange, con objeto de facilitar las comunicaciones entre el Estado de Orange y los territorios anexionados al sur del río. Los trenes circulan ya libremente entre Colesberg y el Estado libre.

Un despacho de Pretoria, fecha 20, participa que el comandante boer Delawey se habia reunido el 18, delante de Kimberley, con las fuerzas orangistas, á las órdenes del comandante Plessis, concediendo á los sitiados un armisticio, que terminó el día 19.

Durante el armisticio, el jefe boer pidió al comandante de la plaza que permitiese la salida de las mujeres y niños que lo solicitasen, y habiéndose negado á ello el jefe inglés, las hostilidades se reanudaron con gran energía una vez terminado el armisticio.

Los boers mataron una paloma mensajera procedente de Mafeking.

El cónsul yanqui en el Cabo ha autorizado á su colega en Pretoria á admitir cheques á los oficiales ingleses prisioneros en aquella plaza, hasta la suma total de 1.500 libras esterlinas.

El plan primitivo del general Buller era, según oportunamente telegrafié, avanzar sobre Bloemfontein (capital de Orange) y Pretoria (capital de Transvaal), con tres columnas, una partiendo del Cabo, otra de Port-Elisabeth y otra de East-London.

Este plan ha tenido que modificarse, por la necesidad de enviar grandes refuerzos á Durban y por la urgencia de socorrer á Kimberley. Así, que las operaciones que actualmente prepara el generalísimo inglés son las siguientes:

1.ª Un avance, con fuerzas considerables, en dirección á Kimberley, bajo el mando de lord Methuen.

2.ª Un ataque vigoroso con las fuerzas desembarcadas en East-London contra los boers establecidos en el triángulo estratégico formado por las estaciones de Spingfontein, Rosmead y Stormberg.

3.ª Un movimiento desde De Aar

contra los boers establecidos en Naavport, con objeto de obligar al enemigo á evacuar el territorio británico actualmente invadido.

4.ª Una brucsa acometida, con todas las fuerzas reunidas en Durban, contra las fuerzas que impiden el paso hacia Ladysmith.

Para los tres primeros movimientos cuenta el general Buller, además de los destacamentos existentes en De Aar y en Queenstown, con 18.000 soldados ingleses desembarcados en el Cabo, 1.000 en East-London y 2.000 de tropas coloniales.

Para el avance sobre Ladysmith dispone de 12.000 hombres, además de las guarniciones preexistentes en Durban, Pieter's Maritzburg y Estcourt.

Las autoridades inglesas se prometen rápidos resultados de este plan, que será llevado á efecto con gran actividad y energía.

CAMINO DE PARIS

Mil obreros á pié

París 22

El asunto del día es el éxodo de los obreros de Audincourt, población situada en la región del Este, los cuales, sin previo aviso, han empezado á realizar lo que los del Creusot pensaron también y no llevaron á cabo.

Los obreros de Audincourt, declarados en huelga, llegaron ayer tarde en número de un millar á Belfort, de paso hacia París, adonde se proponen llegar, si les dejan.

Los huelguistas se detuvieron ante los muros de la plaza, porque el Gobernador les impidió la entrada, y aunque la citada autoridad les ofreció repararlos gratuitamente por ferrocarril, negáronse aquéllos á aceptar, é insistieron en permanecer á las puertas de la ciudad, extendiéndose por las inmediaciones.

Los hombres pasaron la noche acampados en medio de los campos, encendiendo hogueras para defenderse del frío, y las mujeres fueron recogidas por los habitantes de las cercanías que las dieron cena y albergue.

Se espera en Belfort la llegada de algunos diputados socialistas.

Le Matin, al dar cuenta del suceso, asegura que en el Consejo de ministros celebrado ayer se trató del asunto y se acordó tomar medidas para impedir que la expedición de los huelguistas se lleve á término.

A este efecto han salido tropas de caballería con orden de guardar los caminos é impedir que los huelguistas sigan adelante en su camino.

Se espera con interés el desenlace de esta cuestión.

CUESTIONES PEDAGÓGICAS

Enseñanza integral

Hermosa idea que, por ser tan grande, ha de necesitar todavía mucho tiempo para hacerse universal.

Educaron unos pueblos al hombre únicamente para la guerra; le procuraron otros hermoso y arrojaban despiadadamente á los que nacían deformes; piensan éstos tan solo en la otra vida y considerando al cuerpo como enemigo del alma, le martirizan y aniquilan; creen aquellos que no tenemos aquí más objeto que llenar la inteligencia de conocimientos, aun cuando peligre la salud y no se hable de moral; para muchos el único fin del hombre es asegurar el goce en esta vida protegidos, si es posible, por la justicia humana y no

cuidarse en modo alguno de Dios ni del prójimo. ¡Cuánta aberración, cuánta torpeza y muchas veces cuánta maldad!

Por eso hace mucho tiempo que la pedagogía llama al hombre a la *educación integral*.

¿Y qué es, me diréis, esa educación? Os lo explicaré, apenas hayamos sentido a algunos principios.

Parte nuestra ciencia de muy sabidas verdades, que son: existencia e inmortalidad del alma; existencia y providencia de Dios.

Son eternas las leyes físicas del Universo y nunca podrán alterarse. Si nuestra osada ignorancia ó cínica malicia tratara de suprimirlas... ellas nos responderían lo que Galileo á sus estúpidos verdugos: «*Y sin embargo, se mueve*». Pues otro tanto sucede con las leyes y grandes verdades del mundo moral y del mundo intelectual.

Intentad en vuestra locura la supresión ó el cambio de esas leyes y verdades; ellas... se reirán de vosotros ó os compalearán como á pobres ignorantes.

Quedamos, pues, en que el ser humano se compone de cuerpo y alma, y existe una inteligencia infinita de donde dimanar las admirables leyes del mundo en que vivimos.

De aquí parte, de aquí debe partir la enseñanza integral.

Las leyes todas de la naturaleza proceden de Dios. Toca al hombre estudiarlas y acomodarse á ellas: nada más.

Va el niño á vivir en una sociedad que también tiene sus leyes buenas ó malas (según se inspiran ó nó en las divinas), que tiene hasta caprichos y exigencias; hay que conocerlas y, buscando el ideal, respetarlas en parte como imperfecciones humanas procurando modificarlas en cuanto sea posible.

El organismo humano desempeña ó desempeñará funciones de nutrición para crecer y conservarse, funciones de relación por medio de las cuales buscamos ó huimos del mundo exterior, funciones de reproducción para perpetuar la especie. El alma siente, piensa y quiere, apeteciendo la belleza, la verdad y el bien.

¿Debemos favorecer el desenvolvimiento, ejercicio graduado y oportuno, desarrollo armónico de las facultades animales y funciones del organismo? ¿Quién lo duda? ¿Ha de torcerse, menospreciarse, mutilar, acelerar ó retardar la sapientísima obra divina? De ninguna manera. Pues he aquí la *educación integral*.

Observar las necesidades del cuerpo en cada edad, las del espíritu en todos momentos, y ayudarlas por medio de prudente ejercicio, preparando al niño para ser hombre, vivir en sociedad y salir de este mundo con la conciencia tranquila de haber procurado su perfeccionamiento físico, intelectual y moral, amando á Dios sobre todas las cosas y al prójimo como á nosotros mismos, esa es la tarea del educador y también de la sociedad entera que, si aspira á un todo perfecto, debe procurar la perfección de las partes que lo forman.

¿Veis qué racional es todo esto? Fuera de unos pocos extraviados de diferentes matices ¿quién no se conforma con ese plan admirable, lógico y sencillo de la pedagogía moderna?

Pues ya os probaré en artículos sucesivos cuán distantes nos hallamos de tan bello ideal y cuán poco hacemos por aproximarnos á él, aún tratándose del bien de nuestros hijos y de prepararles la sociedad en que han de vivir.

Julían Cuadra.

Impotencia europea

En aquellos días que empleó el general Martínez Campos en convencer al sultán de Marruecos de que á él le tocaba pagar los vidrios rotos de Melilla, un periódico madrileño de gran circulación publicó un telegrama, que decía poco más ó menos: «Según noticias, dadas á un viajero por su espoliado, el sultán declarará la guerra á España antes que pagar indemnización.» Me

acuerdo del espoliado moro las más de las veces que leo telegramas preñados de profecías internacionales y diplomáticas.

Cuando amenazaba la guerra del Transvaal, todos los espoliados europeos gritaron á una que existía una Liga europea para darle á Inglaterra el *quos ego*; y no digo el *alto*, por tratarse del Olimpo internacional. Me permití en aquella ocasión prescindir de *autorizadísimas* referencias, y consultando sólo el sentido común, dije, no recuerdo en qué periódico, que á una Liga europea contra Inglaterra, sus colonias sajonas y sus aliados yanquis, le faltaría en muchos años la base esencial, ó sea la adhesión de Alemania, mejor dicho, de la triple alianza que, aunque de capa caída, todavía respira.

Para afirmar tal cosa, que la visita de Guillermo II á su egregia abuela, confirma y corrobora, y hasta pudiera decirse aprieta, bastaba observar que Alemania exporta por mar á países lejanos todo el sobrante de una industria floreciente, que cambia por productos alimenticios, respecto á los cuales está en respetable déficit. Una guerra marítima, además de brindar un probable triunfo á los anglosajones, pondría por lo menos puntos suspensivos al aprovisionamiento de Alemania; y Guillermo II, que derrocha la vena de loco, que todos gruesa ó delgada tenemos, en pintar, hacer versos, jugar á los soldados de mar y tierra y otros legítimos excesos, reserva el caudal de su grande y buen sentido para la política, sobre todo para la internacional.

Ante esta reflexión, fundada en hechos averiguados, había motivo para no dar crédito á la revelaciones de los más acreditados espoliados del telegrafo internacional. Y sintiendo yo, como cualquier hijo de vecino, que Inglaterra y sus próximos parientes no se encuentren con la horma de su zapato, no puedo menos de afirmar, que no solamente no es verosímil que se haga la liga anti sajona, sino que, aun hecha, resultaría más que medianamente impotente. No es de ahora esta opinión mía; la expuse hace años en el Ateneo, y mereció burlas y censuras de esas gentes, que se incomodan con los barómetros, cuando no anuncian el tiempo que les hace falta.

Formidables son los ejércitos europeos, y más formidables aún los gastos que ocasionan á las sendas naciones que los mantienen; se trata de quince ó diez y seis millones de francos, que diariamente consumen tres ó cuatro millones de soldados, y á los que hay que añadir lo que ellos dejan de producir; y desde luego si se vuelve á disputar por las orillas del Rin, por las del Vistula ó por las del Danubio, correrá sangre bastante para regar las hectáreas de terreno que serían botín del vencedor.

Pero todo ese aparato sólo sirve para *andar por casa*, por este viejo y asendereado continente; poco ó nada representa él, cuando el objeto de la contienda son cientos de kilómetros cuadrados, territorios no inferiores á los grandes Estados de Europa, codiciados por la feracidad del suelo virgen, ó por las riquezas entrevistas del subsuelo, ó también por la docilidad con que los habitantes se dejan explotar por gentes más avisadas. Todo es malo en el sistema militar europeo, todo es motivo de debilidad cuando se trata de guerras coloniales, de las que con gran propiedad los ingleses llaman guerras de imperio.

Malo, malísimo es para el caso, el descuido en que el continente viene dejando su *poder naval* (el definido por Sánchez Toca, no el que defienden los ministros de marina española) durante los trescientos años que Inglaterra viene cultivando ó asidualmente. Como no hay dinero para todo, al atender las naciones continentales á que sus vecinos no les royeran algunos kilómetros de frontera, han desatendido las dentelladas terribles que los anglosajones dan al planeta. Muchos años hacen falta para que una marina europea superior á la anglosajona surque los mares; muchos conceptos hay que refor-

mar antes de que haya *marina europea*. Pero mientras eso no suceda, los ejércitos europeos, inmóviles á las orillas del Océano, no tendrán ni Moisés que abra las aguas para que ellos pasen.

Y aún abiertas las aguas cuando ya la raza anglosajona haya cubierto de retoños América, Australia, África (por lo menos la meridional), mediano papel harían como conquistadores de pueblos robustos y enérgicos nuestros soldados del servicio militar obligatorio y universal. No hay ninguna raza europea que supere á la española en la producción de *primera materia bélica*. ¡Así fuéramos ricos en *materia elaborada*! Y ya hemos visto deshacerse 300.000 soldados como la sal en el agua; como en Madagascar se deshicieron 12.000 franceses, de los escogidos, en un total de 16.000; y si triunfó el resto, debió á que no encontraron enemigos, como quedaron aniquilados 24.000 italianos frente á las hordas de los abisinios.

No he de exagerar la tesis hasta el punto de negar que si Europa, por un milagro, se hubiera puesto de acuerdo para atacar á Inglaterra al estallar la guerra con los boers, éstos hubieran campado por sus respetos largo tiempo, el bastante para sublevar á todos los holandeses de allí, y acabar con los 17 ó 20.000 ingleses de la colonia militar. Pero hoy por hoy, desembarcados ó á la vista de las costas africanas los refuerzos ingleses, el auxilio de toda Europa importaría á los boers menos quizás que el de los salvajes basutos, y decididamente menos que el de los holandeses súbditos británicos. Podría Rusia quitarle la India á Inglaterra, podría Alemania con Turquía quitarle el Egipto; pero el África meridional sólo dejaría de ser inglesa, si los boers tuvieran fuerza suficiente para lograrlo.

A nosotros nos importa la lección; porque aquí hay mucha gente que pide aparato de fuerza militar, sin pararse á averiguar para qué ha de ser ella, y, por lo tanto, qué clase de organización es la adecuada. Pues por el ejemplo de Europa queda probado, que cuando el órgano no responde á la función necesaria, al menos en ese sentido, se ha perdido el tiempo y el dinero empleado.

Genaro Alas.

El comercio de exportación

La *Gaceta* publica un aviso del *Centro de Información Comercial* del ministerio de Estado á los productores y exportadores españoles, en el cual se manifiesta que la frecuencia con que se solicitan del extranjero nombres de productores y exportadores españoles de diversos artículos, ha sugerido el propósito de publicar un catálogo de casas con las cuales puedan entenderse directamente los importadores de los diversos países que tratan de evitar los intermediarios en sus transacciones.

Para este fin, y con objeto de propagar esta publicación en las diferentes naciones, se admiten desde luego anuncios para dicho catálogo, que podrán enviarse al indicado centro, acompañados de su importe, que se fija en 15 pesetas por página. Las dimensiones de ésta serán de 0'11 metros de ancho por 0'18 metros de altura, texto y clichés comprendidos.

El catálogo se publicará en español, francés, inglés y alemán, y el *Centro* se encargará de la traducción de los anuncios que no vengyan ya redactados en las cuatro lenguas.

Añade el aviso que desde 1.º de Enero de 1900, si se cuenta ya por lo menos con 300 anuncios se procederá á la publicación del catálogo, empleando todo el importe de ellos en beneficio del esmero y mayor número de ejemplares de la tirada, bajo la inspección de la *Junta del Comercio de exportación*.

Agrega que el catálogo de la exportación española será remitido por el *Centro de Información Comercial* á todas las embajadas, legaciones y agencias consulares de España en el extranjero,

á las Cámaras de Comercio y demás corporaciones que puedan divulgar el conocimiento de los productos que nuestra nación exporta en los países que expresa.

Contra la peste

La peste bubónica sigue diezmando, aunque en exigua escala, la población de Oporto; se asegura que se ha presentado en Argelia, notándose algunos chispazos también en la frontera de España y Portugal.

Ante tales hechos, las autoridades, los higienistas y los médicos siguen descubriendo nuevas armas para combatir la plaga que pone espanto en todas las naciones; al efecto, aumenta el número de antisépticos y desinfectantes, cuya lista es ya interminable, pero que pueden contraerse á dos tipos muy conocidos: el bicloruro de mercurio y el ácido fócnico, ó de los derivados de éste extraídos del alquitrán.

El sublimado es el más activo, pero también el más peligroso; el ácido fócnico, en cambio, no es tan tóxico, y viene abandonándose gracias á los estudios hechos por el bacteriólogo Monsieur Miquel; en dosis débiles no da resultado alguno, y cuando son elevadas es cáustico y ocasiona la gangrena de las carnes y la necrosis de los huesos.

Un eminente químico francés, ante los inconvenientes apuntados, se ha ocupado durante muchos años de buscar un antiséptico desinfectante que reúna las cualidades que deben exigirse al que sea digno de este nombre. Así ha llegado á constituir una composición homogénea, cuya energía es superior á la suma de las energías de todos los componentes, dotándonos con el *lorenol*, que se presenta en tres formas: en la *medicinal*, en la que sólo pueden prescribirla los profesores médicos; en la *veterinaria*, utilizada en la medicina animal, y en forma de *desinfectante*, que es como se vende al público, reuniendo las cualidades indispensables, no sólo ser el más económico, por lo que merecerá censura, quien quiera que sea, que por no gastar algunos céntimos por día dude en salvar del abrigo del contagio pestífero á su familia.

Gran Teatro

Anoche representó la compañía de Ortas un programa variado de las noches anteriores. Además de la revista ya conocida *Los presupuestos de Villapierde*, figuró *la reprise* de la notable zarzuela del maestro Caballero *La Viejecita*, preciosa joya artística que siempre será muy del agrado de los públicos. También se representó por primera vez *El Monaguillo*, y, por último, *Toros del Sallillo*.

La Viejecita, que es una verdadera opereta y con partitura de difícil ejecución aun para cantantes de primera fila, obtuvo una interpretación discretísima: el concertante del primer cuadro, número brillantísimo y de gran efecto, fué dicho con sumo gusto, valentía y afinación.

La Srta. Alo cer nos demostró, ó mejor dicho, corroboró nuestra opinión de que usé á su talento y facultades una cualidad muy importante en todo artista: la de ser estudiosa. Toda su parte la dijo con gran firmeza, arrancando aplausos abundantes del escaso público que asistió á la representación.

Tanto en la salida del segundo cuadro, como en el delicado dueto del mismo, rayó á gran altura.

La Srta. Ramón también estuvo muy discreta y compartió con la Srta. Alo cer los merecidos plácemes de que fueron objeto al terminar el dueto.

El Sr. Gallo hizo asimismo alarde de su poderosa y bien timbrada voz.

La orquesta y coros, muy bien.

El Monaguillo, obra que tan conocida es, mereció igualmente buena interpretación por la Srta. Alcácer, que hizo un *Colás* muy travieso, y cantó muy bien su parte.

Juanita Ramón, deliciosa, vestida de monaguillo y caracterizando perfectamente su papel.

Los demás artistas no descompusieron el cuadro.

De la zarzuela de los Sres. Prieto y Quinto Valverde *Toros del Sallillo* debemos correr un velo; ni en Madrid ha gustado ni aquí tampoco, y creemos que irá por esos mundos de Dios corriendo la misma suerte. Ni letra ni música pueden agradar á nadie.

La tierra le sea leve.

A. G. G.

POESÍA

Historia de una perla

En camarín de concha nacarada
Nació en el fondo de la mar bravía,
Dónde con dulce calma se adormía,
De placer, ni envidiosa ni envidiada.

Por un rojo coral sociatada,
A su empeño amoroso resistía,
Hasta que ignota mano cierto día
La robó de su cárcel, angustiada.

Pasó á poder, más tarde, de una hermosa,
Que tuvo ciego afán por poseerla;
Lució en su pecho altiva y orgullosa,

Violó un día llorar sin comprenderla,
Y una lágrima vino silenciosa
A declararse hermana de la perla.

Julio Valdelomar.

Crónica Provincial

A los veintidós años de edad ha fallecido en Luque, la señora doña Adela Fernández de Eoija.

D. E. P!

La Guardia civil del puesto de Puente Genil detuvo anteayer á un vecino de aquella población nombrado Miguel Murillo Sánchez, que estaba reclamado por aquél juzgado municipal.

La misma fuerza ha detenido á otros dos vecinos que promovieron reyerta, ocupándole á uno de ellos un revólver.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará el lunes próximo la vista de dos causas por hurto, una de ellas instruida en el juzgado de Bujalance, contra Antonia de la Cruz y otra, á quienes defenderá el letrado señor Fuentes y representará el procurador Sr. Orti, y otra seguida en Montilla, contra José Trigo y otro, en la que informarán los abogados Sres. Ortega y Riobóo, representando á los procesados el procurador Sr. Caballero.

El mismo día, y ante la misma sección, con intervención del Jurado, se verá otra causa formada en Montilla, por homicidio, contra Antonio Ramírez Pérez, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los señores Aguilar-Tablada y Luna.

Registro

En este Gobierno se han solicitado veinticuatro pertenencias para una mina de plomo y otros, con el título de *Piedra Cabrera*, sita en el término de Montoro y en el cerro conocido por el mismo nombre, y doce para una mina de hierro, con la denominación de *San Hipólito*, en el término de Baena y paraje conocido por Pedriza del Almenáro.

Escuelas

El auxiliar de las escuelas públicas de esta capital D. Narciso Farró y Ferrer ha solicitado su traslado á una de las secciones de la escuela graduada agregada á la Normal de Maestros.

Concurso

Se celebrará de postores, el día 29 del corriente, á las nueve y media de su mañana, en el Hospital Militar de Córdoba, para el abastecimiento de los viveres y artículos que se consideren necesarios en dicho establecimiento durante el mes de Diciembre próximo.

Enhorabuena

Por haberse trasapelado la nota co-

responsidente dejamos ayer de enviar nuestra más sincera y entusiasta enhorabuena á los Sres. Martínez Rücker y de la Torre, directores de la banda municipal de música, por el éxito del concierto que en honor de Santa Cecilia organizaron anteanoche en la Sala Capitular del Excmo. Ayuntamiento.

A juicio de los inteligentes, no cabe hacer más con los elementos de que se dispone y los repetidos aplausos que la banda obtuvo del público, fueron merecidísimos.

Enferma

Con gusto hemos sabido que se halla muy mejorada de la grave dolencia que la ha tenido postrada estas últimas días la bella y distinguida Srta. Concha Alvarez, hija de nuestro estimado amigo el Senador del Reino D. Eduardo Alvarez de los Angeles.

Cuestión grave

Dice un estimado colega: "Según el último aforo resultan los venteros que surten á esta población con menos caudal que el que tenían á fin de Agosto, y á tal extremo llega la escasez, que hace días que por orden del Alcalde se vienen facilitando algunas pipas de agua á la cárcel pública, en donde no es bastante la que tienen sus fuentes.

Se ha ordenado también comience á funcionar de nuevo la bomba del pozo de los jardines para poder suplir la deficiencia de los venteros con la que se extraiga y poder además regar los paseos públicos.

Como se ve por las precedentes líneas, la cuestión del agua se presenta con caracteres graves. Si la sequía se prolonga, hay razones fundadas para temer un conflicto.

Redenciones

No habiendo hecho uso del beneficio de la redención los reclutas comprendidos en el cupo designado en Real decreto de 1.º de Septiembre último, que resultan excedentes al ser modificado por el de 19 de Octubre siguiente, se ha dispuesto que los reclutas redimidos, excedentes de cupo en virtud de la modificación, puedan solicitar la devolución de la cantidad depositada, dirigiendo instancia á la Comisión mixta respectiva, que la remitirá inmediatamente y directamente al Ministerio de la Guerra, con su informe, para la resolución que corresponda.

Ruinoso

Según el inteligente dictamen del guardia municipal del distrito, se halla en estado ruinoso el muro foral de una casa de la calle Isabel II.

Robo

Saltando una tapia de la calle inmediata han robado dos pavos en la casa número 50, de la plaza de San Andrés, que habita D. Evaristo Jiménez Illescas.

Consecuencias

En la casa de socorro curaron ayer á un sujeto que en la plaza de Colón, y en estado de embriaguez cayó al suelo, resultando con varias heridas en la cara.

A las filas

Por Real orden circular del ministerio de la Guerra se dispone ingresen en el servicio activo de las armas 30 mil reclutas de los 60.000 de que consta el contingente del reemplazo actual.

La concentración de los reclutas en las respectivas zonas se verificará el día 1.º del próximo mes de Diciembre, y el día 4 serán incorporados á los Cuerpos donde hayan de prestar sus servicios.

El número que corresponde ingresar á la zona de Córdoba, es de 610 y á la de Osuna, 652.

Las carnes

En la reunión que han celebrado hoy los abastecedores se han cotizado las carnes de reses mayores de 1'78 á 1'82 pesetas kilo, y las de menores de 1'15 á 1'19.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy:

Alinquilino de una casa de la calle Carniceros que ayer maltrató á su criada, causándole varias contusiones en la cara y en los brazos; á un sujeto que promovió escándalo en el Portillo; á un joven que en la calle de la Concepción

echó la gorra de otro chico á un perro; enal la destrozó; y á una vendedora de hortaliza del mercado, que insultó á una señora.

Viajeros

Fonda Suiza.—Han entrado: don A. Durant, procedente de Sevilla.—Mr. Corda, id. de Málaga.—D. Faustino Caro, id. de Linares.—D. Salvador Bacarrissa, id. de Málaga.—D. Jerónimo Coll, id. de Anjajar.—D. Abelardo Jimenez, id. de Linares.—Madame Paul Compagne, id. de Madrid.—Han salido: D. Adolfo Marquet, con dirección á Málaga.—D. Juan Carpinell, id. á Sevilla.—D. Francisco J. Serra, idem á Barcelona.—D. José Huncet, id. á Sevilla.—D. Eladio Elías, id. á Granada.—D. José Beltrán, id. á Sevilla.—Don Martín Tomás, id. á idem.—Los Principes Alberto y Federico de Prusia y su séquito, id. á Madrid.

Fonda de Oriente.—Ha entrado: don Augusto Estefanía, procedente de Madrid.—D. Marcos Campay y señora, idem de Málaga.—D. Juan Ruiz del Portal y señora, id. de Córdoba.—don José Contreras, idem de Puente Genil.—Ha salido: D. Antonio Predio Félix Pereira Rebollo, con dirección á Sevilla.

Fonda del Carmen.—Han entrado: don Amador Castro, procedente de Madrid.—D. Leocadio Santaella, id. de Puente Genil.—Han salido: D. Edilberto Calvo, con dirección á Ciudad Real.—Don Joaquín Herrero y familia, id. á Porcuna.—D. Angel Montero y Sra., id. á Belmez.—D. Antonio Jordán, id. á Estepa.

Fonda Española.—Han entrado: doña Marta de Leiva, procedente de Cabra. D. Andrés Carvajal, id. de id.—D. José Puig, id. de Madrid.

Chirinola

Un acreedor á su deudor: —Chico; desde que me amenazaste, te voy cobrando miedo... —¿Lo ves tonto? ¿No te dije yo que pronto empezarias á cobrar algo?

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Juan de la Cruz, cf.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la iglesia convento de Religiosas de Santa Ana por D.ª Adolína Raón, en sufragio por su padre.

—Hoy, media hora después de oraciones, séptimo día de la solemne novena que varios devotos costean en honor de los Santos Mártires, Patronos de esta ciudad, San Acisclo y Santa Victoria, en su iglesia situada en la puerta de Colodro.

—Mañana, á las diez, se celebrará en la iglesia del convento de Religiosas de Santa Ana, carmelitas descalzas, una fiesta en honor del glorioso Padre San Juan de la Cruz, con sermón que está á cargo de un R. P. Carmelita descalzo.

Esta tarde, á las cinco, dará principio un quinario al bendito Santo.

Sufragios por las Animas

En la parroquia de San Pedro se hace el ejercicio del mes de ánimas al toque de la oración.

—Todos los días, durante la misa de siete y media, se hará en la iglesia de San José (San Cayetano) el piadoso ejercicio del mes de Animas. Los domingos y días feriados, se hará á las cuatro de la tarde, con plática.

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 22 de Noviembre.

4 por 100 interior contado, 66 70.—Exterior contado, 72 35.—Amortizable, 73 25.—Banco de España, 454 00.—París á la vista, 25 60.—Centenas alfonsinos, 25 60.—Idem isabelinos, 28 70.—Onzas, 25 60.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

Mercado de Córdoba

CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 23 Noviembre de 1899
Aceite añejo, de 38 á 39 y fresco á 37 reales arroba.—Trigo duro, á 55 reales fanega.—Id. blanquillo, á 51.—Cebada,

de 27 á 28. Habascastellanas, á 60.—Idem cochineras, á 60.—Idem morunas, á 35.—Alpiste, á 52.—Garbanzos tiernos, de 100 á 130.—Id. duros, de 50 á 60.—Alverjones, á 30.—Yerbas á 32.—Escarfia, á 17.—Harina candeal Castilla extra á 19 3/4 ris. arroba.—Idem corriente, á 18 3/4.—Idem recia superior del país, á 19.—Idem recia corriente, á 19.

ULTIMA HORA

Las Cámaras

Ayer tarde se reunió la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio, cambiando impresiones respecto del porvenir y estudiando la circular que ha dirigido aquella á las de toda España.

El Sr. Paraiso, que habrá salido con dirección á Zaragoza, quedó autorizado para publicarla en dicha capital.

Tres noticias

En la semana próxima se discutirán en el Senado los presupuestos.

—Dícese que el pretendiente don Carlos ha llegado á San Petersburgo.

—Se anuncia que el Sr. Nocedal pronunciará pronto un discurso en el círculo integrista de Valencia.

Las incompatibilidades

El proyecto de incompatibilidades establecerá lo siguiente:

Los empleos del Estado y de Palacio (electivos y de real nombramiento), serán incompatibles con la representación en Cortes.

Exceptuáanse los ministros, generales del ejército y de la armada, subsecretarios y jefes de los Bancos y sociedades nombrados por el Gobierno, el gobernador, alcalde y los concejales y los catedráticos de la Univerdad Central.

En lo sucesivo la representación en Cortes no concederá aptitud para el desempeño de los destinos públicos.

Consejo de ministros

Hora y media duró el Consejo de ministros celebrado anoche en la Presidencia.

El señor Silvela refirió su entrevista con los comisionados de las Cámaras, dando á los ministros los detalles ya conocidos.

Los consejeros se ocuparon de la cuestión de Barcelona, acordando pedir al general Despujols noticias de las últimas prisiones y cierres para conocer la situación de las cosas.

Se acordó el indulto de un reo del juzgado de Arévalo y presentar á las Cortes el proyecto estableciendo las incompatibilidades.

Se leyó un telegrama del delegado de Hacienda de Barcelona, en el que éste dice se habían cobrado ayer 282 cuotas importando 15.652 pesetas, quedando casi saldado el primer trimestre. A más añade que el segundo se cobra normalmente.

Muchos contribuyentes—añade—se adelantan, yendo á pagar personalmente á las oficinas.

El ministro de Hacienda leyó una disposición adaptando el cupo de consumos al último censo de población:

Al salir el señor Dato dijo á los periodistas que era inexacta la noticia dada por la prensa de que los diputados catalanes ha-

bían pedido al señor Silvela el relevo del general Despujols.

También dijo que hoy, después del Consejo en Palacio, el gobernador saludaría á los principes alemanes, despidiéndolos.

Se ha denegado el indulto de un reo condenado por la Audiencia de Logroño.

Silvela y Azcárraga

Después del Consejo se quedaron el presidente del mismo y el ministro de la Guerra, redactando el telegrama que se dirigirá al general Despujols.

Esto dió lugar á los maliciosos para hacer comentarios, suponiendo que dicha conferencia es precursora de la dimisión del conde de Caspe.

Los ministeriales lo negaron. También suponen que se ha hablado en el Consejo de las gestiones oficiosas practicadas cerca de la comisión permanente de las Cámaras de Comercio y que el propósito del gobierno es realizar espontánea y prontamente algo que las satisfaga,

Tren al mar

Dicen de Cádiz, que al pasar anoche un tren por el muelle de Puntales, se hundió éste, cayendo aquel al agua.

Se han ahogado dos maquinistas, un fogonero y otros dos.

Sábese hay más víctimas.

Ultimas noticias

Anoche se consideraba probable en Madrid que circularan hoy los tranvías. Las empresas disponen de 400 obreros agenos á los huelgistas. Estos persisten en su actitud.

—Según el parte oficial del consul español, ocurrieron ayer en Oporto una invasión y dos defunciones.

—Háblase de una cuestión pendiente entre el director de *El Disloque* y el general González Parrado.

—Con éxito extraordinario se estrenó anoche en el teatro Martin la revista *Fruta del tiempo*, cuya letra es de Gabriel Merino y la música de los maestros Mateos y Vives.

EL TIEMPO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS verificadas en el día de la fecha EN VEINTE CUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	26	20
Temperatura máxima á la sombra y al aire libre.	19	40
Temperatura mínima á la sombra y al aire libre sobre cero.	8	00
Temperatura media á la sombra y al aire libre.	13	70
Oscilación.	11	41
Agua de lluvia en milímetros.	0	00
Agua evaporada en milímetros.	2	80

OBSERVACIONES Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA

Altura barométrica en mm. y á 0º y al nivel del mar.	770	20
Temperatura á la sombra.	12	40
Temperatura del termómetro humedecido.	9	80
Tensión del vapor.	7	37
Humedad relativa.	67	80
Estado del cielo.	Despejado	
Dirección del viento.	E.	
Fuerza.	Ventolina.	

Córdoba 23 de Noviembre de 1899.—El Catedrático de Física, Luis Olbés.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico-lírica dirigida por Don Casimiro Ortas

Función para el viernes 24 de Noviembre de 1899.

1.ª Sección á las ocho.—*Los presupuestos de Villapierde.*

2.ª Sección á las nueve.—*La tonta de capriote.*

3.ª Sección á las diez.—*Cambios naturales.*

Pasatiempos

CHARADA

Es una letra segunda y la primera vocal, en la iglesia tercia cuatro, es la tercia musical; un precioso un dos tres cuarta ha regalado Pascual á su novia, y ha costado tal alhaja un dineral.
(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA DE AYER BO-RRI-CA-DA

Al rombo:
A
A L A
A R B E A
A L B E R T A
A E R E A
A T A

Han acertado la charada: Una dama, Un pollo tísico, Tirabuzque, Joaquinito, Pisaverde y El de los perros.

El rombo: nadie.

Oiga usted, Joaquinito.

Para hacer charadas, se necesita saber alguna gramática, y si usted la supiera no diría que "dar," es adverbio, ni escribiría "huelga," sin h, ni "volver," con b.

Por lo demás; yo creo que en efecto reúne usted muy buenas condiciones para casarse.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

De la guerra

Madrid 23 (10'25 m.)

Según la estadística oficial, los boers que han caído hasta la fecha prisioneros de los ingleses, no pasan de noventa.

Los labradores holandeses de Natal se han sublevado á favor de los boers.

Esta noticia ha producido inmensa sensación en Londres.

Consejo de Ministros

Valencia 23 (1'20 t.)

Termina ahora el Consejo de Ministros celebrado bajo la dirección de S. M. la Reina.

El Sr. Silvela, en su acostumbrado discurso, dió cuenta del curso de los debates parlamentarios y de los últimos sucesos de Barcelona.

También se ocupó brevemente de la guerra del Transvaal y de la huelga de los obreros de los tranvías madrileños.

Respecto á la huelga, dijo que espera una pronta solución.

El ministro de Marina no ha asistido al Consejo por continuar enfermo.

Los principes de Alemania

El Gobierno ha cumplimentado y despedido á los principes Federico y Alverto de Prusia, que han salido hoy con dirección á Berlin.

De Barcelona

Madrid 23 (1'40 t.)

Ha llegado á esta capital el Alcalde de Barcelona, quien enterará al Sr. Silvela de la situación actual del conflicto de aquella capital.

Hemos hablado con él y nos ha dicho que no es cierto que los últimos detenidos hayan sido llevados al Carlos V.

Existen veintiocho en las cárceles.—*Mencheta.*

Córdoba.—Imp. "La Verdad," Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

LIBRERIA, ALMACÉN DE PAPEL

Y OBJETOS DE ESCRITORIO

— DEL —

"DIARIO DE CORDOBA,"

— DE —

Eduardo Molina y Villalba

San Fernando, 37 y 34

Se ha recibido EL ALMANAQUE de Bailly Bailliere para 1900.

Agendas de Bufete para 1900 de todas clases.

Dietarios para 1900.

Almanaques Americanos para 1900 de todas clases y precios arreglados.

Gran surtido de libros rayados para contabilidad, libretas, cuadernos y libros de memoria. Completo surtido en Devocionarios y libros religiosos.